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RAPPORT D’ACTIVITÉS DU SDLE 

1er avril au 30 juin 2023 

 

 
 
COMITÉS D’ACCEPTATION DES PROJETS  

 

Comité de la Mesure Soutien au travail autonome  

Aucune rencontre pendant cette période. 

 

Comité du Fonds de développement des entreprises d’économie sociale 

 

Date du comité Dossier Montant 

8 juin 2023 
E2305-733 
LES ÉBOULEMENTS 

15 000 $ 

 

Comité d’investissement 

 

Date du comité Dossier Montant 

14 avril 2023 
FS2303-722 
LES ÉBOULEMENTS 

FLI-Relève 2 x 25 000 $ 

24 mai 2023 
D2304-727 
BAIE-SAINT-PAUL 

5 000 $ 

 

Projets spéciaux 

 

Date de décision Dossier Montant 

12 avril 2023 

Municipalité de Saint-Urbain 
Réalisation d’un projet d’interprétation du patrimoine minier de 
Saint-Urbain, site du Géoparc de Charlevoix (panneaux 
d’interprétation et présentoirs de minéraux) 

5 000 $ 

 

Fonds Émergence de projets d’entreprises 

 

Date de décision Dossier Montant 

14 juin 2023 
Café Charlevoix 
Évaluation de la juste valeur marchande de l’entreprise 

3 500 $ 
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Nos investissements du 1er avril au 30 juin 2023 

 

Fonds Nombre de dossiers Montants accordés 
Investissements 

générés 
Emplois créés et 

maintenus 

FLI-Relève 2 50 000 $ 473 250 $ 5 

FLI-FDEÉS 
1 

5 000 $ 
55 912 $ 2 

FDEÉS 10 000 $ 

FRCN 1 40 000 $ 128 000 $ 11 

Soutien au démarrage et à 
l’expansion 

1 5 000 $ 71 298 $ 1 

Projets spéciaux 1 5 000 $   

Soutien à l’émergence 
d’entreprises 

1 3 500 $   

Total 7 109 500 $ 728 460 $ 19 

 

 

Rencontres avec des promoteurs 

Séances d’information 14 
Suivis 29 
Plan d’affaires et pro forma 12 
Recherche de financement 8 
 
 

L’équipe de professionnels a rencontré 14 nouveaux clients pour environ 19 heures de travail. Elle a effectué 8 visites 
d’entreprises (physiques ou virtuelles) clientes pour un suivi et 0 visite (physiques ou virtuelles) à des entreprises ciblées 
comme clientèle potentielle. 

 

 

 
 

 
Inondations 

Suite aux inondations du 1er mai, l’équipe du SDLE s’est assurée de tenir à jour une liste des entreprises touchées par les 
événements et de collaborer avec les différents organismes/ministères concernés (Tourisme Charlevoix, Investissement 
Québec, ministère de l’Économie, de l’Innovation et de l’Énergie, ministère du Tourisme Fédéral). Une partie de l’équipe de 
la MRC et du SDLE a collaboré à la tenue d’une soirée d’information organisée par le ministère de la Sécurité publique 
(accueil des personnes et entreprises sinistrées à l’aréna de Baie-Saint-Paul). De plus, une collaboration avec la Ville de Baie-
Saint-Paul a été faite sur les médias sociaux afin de tenir la population informée de la situation. 

 
Projet Signature innovation « Pour mieux habiter nos milieux de vie » 

Pendant ce trimestre, Myriam C. a amorcé le travail afin de préparer un appel d’offres pour la cueillette de données sur les 
éléments de fierté des 6 noyaux villageois et a réalisé des rencontres avec des collaborateurs potentiels soit deux 
professeurs de l’Université Laval, M. Étienne Berthold et Mme Geneviève Cloutier les 16 et 27 juin ainsi que la firme Léger 
Marketing le 28 juin. Le 5 juin, elle a également participé au comité intra-régional FRR3 qui regroupe les chargés de projet 
des MRC de la Capitale-Nationale afin de réseauter sur nos projets respectifs. 
 
 

 

 

 

63 
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Bilan de la Stratégie et 40e anniversaire de la MRC 

Le 6 juin dernier au Camp le manoir des Éboulements, le conseil de la MRC, les employés et les municipalités étaient réunis 
afin de faire le bilan mi-parcours de la Stratégie de développement socioéconomique 2019-2029 et présenter les bons 
coups réalisés par nos municipalités et la MRC. De plus, notre plan d’action mis à jour et renouvelé pour les prochaines 
années a été présenté. En soirée, les participants ont souligné les 40 ans de la MRC de Charlevoix lors d’un 5 à 7 festif. Une 
performance de l’artiste Karine Locatelli a permis aux participants de signer l’œuvre et ainsi de confirmer leur engagement 
dans la démarche de la Stratégie. 

 

 
 
 

Développement rural et économique 
 
Voisins solidaires : Quelques projets ont été réalisés et financés par le programme Voisins solidaires durant cette période. 
La municipalité de l’Isle-aux-Coudres a procédé à l’achat d’une balançoire en cèdre adaptée aux aînés installée sur le terrain 
extérieur de l’Ancrage afin de tenir des activités de rencontres et a également organisé la Fête des voisins qui s’est déroulé 
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le 3 juin dernier. Du côté de Baie-Saint-Paul, deux rencontres du comité MADA municipal les 3 et 27 avril ont permis 
d’organiser le Fête de la mise en terre des semis en collaboration avec Le Potager le 4 juin. 
 
Une activité avec la chargée de projet d’Espace MUNI a été organisée avec les 6 municipalités de la MRC de Charlevoix le 8 
mai afin d’expliquer les modalités du programme, de partager les projets sur notre territoire et de répondre aux questions 
des municipalités.  
 
Myriam C. a participé à une rencontre de concertation de la communauté de pratique de Voisins solidaires le 13 juin. Elle 
visait à partager les bons et mauvais coups de diverses organisations qui bénéficient, comme nous, de cette subvention. 
Quelques rencontres de suivis, notamment avec Isabelle Lapierre, nouvelle ressource en remplacement d’Hélène Licour, 
ont aussi eu lieu afin de préparer les divers projets en cours. 
 
Art Numérique : Annabelle et Annie ont initié une démarche afin de valider le potentiel de développement et de mise en 
valeur de l’art numérique dans la MRC de Charlevoix. Elles ont réalisé une rencontre regroupant les 
acteurs/organismes/entreprises en lien avec l’art numérique afin de réfléchir aux projets et développements possibles pour 
ce créneau émergent dans notre région. Les objectifs de cette rencontre, qui s’est tenue le 2 juin au Musée d’art 
contemporain, étaient de regrouper les acteurs/organismes en art numérique, de préciser les attentes de chacun, de 
préciser et bâtir une vision commune et finalement de définir des orientations, projets et actions à réaliser à court et moyen 
terme. 15 personnes ont participé à cet échange qui s’est déroulé en deux exercices d’animation participative. 
 
Rencontre avec des partenaires : Annabelle, Marie-Noëlle et Anne ont participé à un diner rencontre avec M. Olivier Doyon, 
directeur principal pour la BDC et responsable de la région de Charlevoix.  Nous avons également participé à une rencontre 
trimestrielle et des visites terrains avec M. Kevin Pochon de Québec International le 7 juin. Plusieurs rencontres ont été 
tenues avec les conseillers d’Investissement Québec qui interviennent avec des entreprises de notre territoire. 

 

Le SDLE, présent dans le milieu 
 
17 avril – Plan de développement durable de la Ville de Baie-Saint-
Paul. Le SDLE et la MRC ont pris part aux ateliers de co-création afin 
de contribuer à l’élaboration du quatrième plan de développement 
durable de la Ville de Baie-Saint-Paul. Cet événement, tenu au 
Carrefour culturel Paul-Médéric, regroupait les spécialistes du 
territoire ayant à cœur le développement durable de Baie-Saint-Paul. 
 
21 avril – Ministère de l’Économie, de l’Innovation et de l’Énergie. Pierre Tremblay, Karine et Anne ont participé à une 
rencontre avec le ministre délégué à l’Économie M. Christopher Skeete et la députée Kariane Bourassa pour discuter 
d’Accès Entreprise Québec, des Fonds locaux d’investissement et du Remboursement du PAUPME (Programme d’Aide 
d’urgence des PME).  D’autres sujets particuliers à Charlevoix ont été également discutés avec eux. 
 
25 avril – Assemblée générale annuelle de l’ADDELQ (Association des directeurs de développement économique et local du 
Québec). 
 
27 avril – Assemblée générale annuelle de Tourisme Charlevoix. Annabelle et Anne étaient présentes à l’assemblée générale 
annuelle de Tourisme Charlevoix au Domaine Forget. Lors de cette rencontre, les résultats de la planification stratégique 
2023-2027 ont également été présentés. Dans le cadre de cet événement, le SDLE a tenu un kiosque d’information sur ses 
services, et ce, conjointement avec la MRC de Charlevoix-Est. 
 

17 mai—Inauguration de la Librairie Baie-Saint-Paul.  Karine et Anne étaient présentes pour cet évènement. 
 
25 mai – Conférence administrative régionale (CAR) de la Capitale-Nationale avec les MRC. Anne et Karine ont participé à 
cette CAR coordonnée par le Secrétariat de la Capitale-Nationale qui se déroulait à Shannon. Un état de situation sur le 
marché du travail a été présenté. Un tour de table des partenaires de la CAR avec les mesures d’intérêts pour les MRC a été 
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fait et pour les MRC, un partage de certains enjeux. Un échange avec le ministre Jonatan Julien sur sa vision et les priorités 
pour la région était aussi à l’horaire. 

 
1er juin – Centre d’expertise industrielle de Québec. Rencontre avec deux entreprises manufacturières de la MRC et le Centre 
d’expertise industrielle de Québec afin de leur présenter l’accompagnement offert par celui-ci pour faciliter la transition 
numérique et l’amélioration de la productivité des entreprises. 

 
12 juin – Rencontre Desjardins Entreprises-Charlevoix. L’équipe de conseillères en développement économique et la 
direction du SDLE ont participé à une rencontre d’échanges avec les équipes de Desjardins Entreprises-Charlevoix, de 
Mission développement Charlevoix (MRC de Charlevoix-Est) et de la SADC Charlevoix. Cette rencontre avait pour objectif 
d’échanger sur nos nouveautés et programmes respectifs et ce, afin de bonifier l’accompagnement et le soutien aux 
entrepreneurs de la région. 

 
20 juin – Rencontre d’échange MEIE. Annabelle a pris part à une rencontre virtuelle avec le Direction du développement 
économique local et régional et des marchés publics du Ministère de l’Économie, de l’Innovation et l’Énergie. Cette 
rencontre d’échanges qui regroupait des conseillers séniors en développement économique issus de différentes régions du 
Québec avait pour objectif de connaître les habitudes d’information et de veille des conseillers et de définir les besoins de 
ceux-ci.  

 
21 juin – Inauguration du Pavillon Saint-Laurent. Annabelle était présente pour souligner la réalisation de cet espace dédié 
au fleuve. Ouvert en 2022, le Pavillon du Saint-Laurent de Baie-Saint-Paul, avec sa signature distincte et son positionnement 
dans la ville, est un lieu à fort potentiel pour le développement d'une offre touristique distinctive. Dans cette optique, la 
Ville de Baie-Saint-Paul souhaite donc en faire un pôle d'accueil "Nature et Plein air" à la fois innovant, accessible à tous et 
respectueux d'un développement durable.  
 
22 juin – Sortie train à Hydrogène. Invitée par la SADC de Charlevoix, Annabelle, Marie-Noëlle et Anne étaient présentes afin 
de parcourir le trajet entre le Parc de la Chute-Montmorency et Baie-Saint-Paul. Charlevoix est fière d’être la toute première 
juridiction dans les Amériques à faire circuler un train passagers zéro-émission alimenté par de l’hydrogène vert, 
démontrant son leadership dans la transition vers une économie sobre en carbone et l’établissement d’écosystèmes 
consacrés à l’hydrogène. La circulation de ce train avec des voyageurs à bord permettra à Alstom et ses partenaires de 
mieux évaluer les étapes subséquentes pour le développement de la technologie de propulsion à l’hydrogène et sa 
pénétration sur le marché nord-américain. 

22 juin – Musée maritime de Charlevoix. Le SDLE et la MRC 
étaient présents au grand lancement de la saison 2023 du 
musée et du vernissage de l'exposition Vues du fleuve. Nous 
avons pu admirer la magnifique exposition présentée par Loto-
Québec et la Bibliothèque et Archives nationales du Québec 
sous le regard des commissaires invitées Mme Manon Barbeau 
et Mme Anaïs Barbeau-Lavalette. De plus, nous avons découvert 
un parcours muséal repensé, rencontré les artisans des 
nouvelles expositions Né pour naviguer, Marie Clarisse 100e 
anniversaire et Les petits bateaux et arpenté le nouvel espace 
accueil boutique. 
 
 

 
28 juin – Papeterie Saint-Gilles. Karine a participé à l’inauguration afin de souligner les travaux de rénovation de la Papeterie. 
 
29 juin—SADC Charlevoix/Côte-de-Beaupré/Ile d’Orléans. Anne a participé à l’Assemblée générale annuelle de la SADC. 
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Accompagnement et suivi auprès d’organismes et comités municipaux 
 
Sentier de la Rive 
Myriam C. et Annabelle accompagnent le comité de relance du projet. Durant cette période, deux rencontres de suivi ont 
eu lieu avec le comité citoyen soit les 19 avril et 26 mai  
 
Ce trimestre a permis de réaliser deux mandats qui ont été 
octroyés dans ce dossier soit un volet de concertation et de 
co-création du Sentier de la Rive en partenariat avec 
Raymond Chabot Grant Thornton (RCGT) financé par le 
Fonds d’action québécois pour le développement durable 
(FAQDD) et une mise à jour des études techniques du projet 
en partenariat avec Harvey consultant et ZIP Saguenay-
Charlevoix. Plusieurs rencontres ont eu lieu pour effectuer 
le suivi de ces mandats en cours.  
 
Au niveau de la démarche de concertation et de co-création 
en collaboration avec RCGT, trois ateliers ont eu lieu les 13 
avril, 29 mai (en ligne) et 15 juin. Trois rencontres ont eu lieu 
(4 avril, 28 avril et 14 juin) pour l’organisation de ces rencontres avec le comité de suivi composé de représentants de RCGT, 
de Contact nature (collaborateur sur le mandat), des citoyens impliqués dans la relance du projet et des deux ressources 
du SDLE.  
 
Parallèlement, nous avons organisé une première consultation virtuelle des propriétaires limitrophes à la voie ferrée le 27 
avril. Cette consultation avait pour objectif de recenser et de comprendre leurs préoccupations au niveau du projet. Plus 
de 50 propriétaires de Baie-Saint-Paul et des Éboulements ont pu s’exprimer. Les propriétaires souhaitent qu’une deuxième 
consultation soit organisée à l’automne avec le tracé projeté.  
 
Planification stratégique de Petite-Rivière-Saint-François 
Plusieurs rencontres ont eu lieu avec l’agente de développement de la municipalité afin d’organiser la démarche de 
planification stratégique (17 avril, 2 juin et 20 juin). Myriam C. a animé trois activités avec le conseil municipal (11 et 16 mai 
et 8 juin) afin de définir la vision stratégique des cinq prochaines années, les valeurs de la municipalité et de préciser les 
activités de consultation à venir cet automne. Le comité de pilotage de la planification stratégique s’est rencontré le 17 mai 
afin de bonifier/confirmer la vision stratégique et les valeurs proposées par les conseillers de Petite-Rivière-Saint-François 
et d’entamer la planification des activités de consultation reliées à la démarche.  
 
Domaine de la Pointe du Bout d’en Bas 
Annabelle accompagne la municipalité de l’Isle-aux-Coudres dans le développement du projet de parc municipal du 

Domaine de la Pointe du Bout d’en Bas. Durant cette période, trois 
rencontres ont été réalisées avec le comité de développement du 
projet afin de réaliser une fantaisie guidée et une visite du site afin de 
dégager une vision claire du projet. Un mandat avec l’Atelier 
Vagabond, architecture de paysage, a aussi été octroyé afin de 
débuter les plans d’aménagement du projet.  Le Comité ZIP Saguenay-
Charlevoix est aussi un partenaire important à la mise en place du 
projet, cet organisme travaille à la protection, la restauration et la 
mise en valeur de l’estuaire du Saint-Laurent charlevoisien et de la 
rivière Saguenay et ce, par la concertation et par des projets variés. 

 
 

  

Quelques participants lors de la consultation du 15 juin 
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Comités de travail 

 

RENCONTRES D’ÉQUIPE : L’équipe se réunit régulièrement pour discuter des projets en cours et échanger sur différents 
sujets d’actualité. Cinq rencontres ont été tenues durant la période. 
 

CHALLENGE DOSSIERS : Six rencontres ont eu lieu durant cette période. 
 

MICROCRÉDIT CHARLEVOIX : 
 

 Le SDLE a participé au conseil d’administration les 18 avril et 16 juin ainsi qu’à l’assemblée générale annuelle le 28 
juin. 

 Le 30 mai, le SDLE a participé à une rencontre du comité RH. 

 Nancy, Karine et Anne étaient présentes le 13 juin pour souligner le 25e anniversaire de Microcrédit Charlevoix dans 
le cadre d’un 5 à 7 ayant eu lieu au Domaine Belle Plage à Baie-Saint-Paul. Cette activité se tenait pendant la 
rencontre annuelle du Réseau Microentreprendre. 

 

COMITÉ OPÉRATIONNEL ERAC : Suite aux rencontres du comité aviseur de l’ERAC, il a été décidé de tenir des rencontres à 
portée opérationnelle entre les conseillers des MRC de la Capitale-Nationale, la Ville de Québec et Québec International. 
L’objectif est de partager les besoins terrains en groupe et de partager l’information afin de bonifier nos interventions 
auprès des entreprises de nos territoires. La première rencontre virtuelle du 30 mai a permis d’échanger sur nos réalités et 
projets en développement. 

 

COMITÉ D’ANALYSE FORÊT HABITÉE DU MASSIF DE PETITE-RIVIÈRE-SAINT-FRANÇOIS ET DU TERRITOIRE NON ORGANISÉ (TNO) 

DU LAC-PIKAUBA : Le 25 mai dernier, la MRC a octroyé via le Fonds de mise en valeur de la Forêt habitée du Massif une 
aide financière de 24 434 $ à quatre projets : Sentier des Caps de Charlevoix (4 894 $) pour deux plateformes de camping, 
Sentier des Caps de Charlevoix (2 790 $) pour un carnet de santé des infrastructures récréatives, Coop de solidarité 
L’Affluent (10 000 $) pour un carnet de santé des infrastructures récréatives, Coop de l’Arbre (6 750 $) pour une carte 
interactive des activités sur le territoire de la Forêt habitée du Massif. 
 
Pour le Fonds de mise en valeur du TNO Lac-Pikauba, la MRC a octroyé une aide financière de 10 525 $ à Sentiers Québec-
Charlevoix pour l’aménagement d’un nouveau sentier de randonnée et de 4 475 $ à OBV Charlevoix-Montmorency pour la 
gestion des problèmes de castors. 

 
COMITÉ DÉFI OSENTREPRENDRE : Les lauréats locaux ont été connus lors du gala local le 4 avril dernier à l’École secondaire 
du Plateau. Les prix aux volets Scolaire, Création d’entreprise, Réussite Inc. et Faire affaires ensemble ont été remis en 
présence des partenaires du Défi dans Charlevoix. Suite au gala, le comité s’est réuni afin de faire le post-mortem de cette 
édition. (Reportage du Charlevoisien) 

 
COMITÉ D’HARMONISATION DE PETITE-RIVIÈRE-SAINT-FRANÇOIS : Une rencontre a eu lieu le 19 juin. Un suivi des différents 
dossiers en cours à Petite-Rivière-Saint-François a été fait et des discussions sur la suite de ce comité ont été amorcées. 

 

COMITÉ DU RENDEZ-VOUS EN GESTION DES RESSOURCES HUMAINES : Le comité s’est réuni le 6 avril afin de faire le bilan de la 
20e édition qui s’est tenue en février dernier. Ce fût l’occasion de prendre connaissance des résultats du sondage auquel 
les participants ont répondu. 

 
COMITÉ DIRECTION PME CHARLEVOIX : Comité Direction PME Charlevoix est une programmation d’événements destinés 
aux entreprises de Charlevoix, cette démarche est une collaboration entre la Chambre de commerce de Charlevoix, la SADC 
Charlevoix, Formation continue Charlevoix, la MRC de Charlevoix et la MRC de Charlevoix-Est. Durant cette période, une 
série de midi-formations (un lunch avec…) animées par des spécialistes sur divers sujets pertinents a été offerte pour les 
gens d’affaires. Ces formations étaient orientées en fonction des questions anonymes posées à l’avance par les 
entrepreneurs et gestionnaires, de façon à répondre à des problématiques concrètes vécues dans leur entreprise. Les 

https://www.lecharlevoisien.com/2023/04/04/le-defi-osentreprendre-devoile-ses-gagnants/
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formations suivantes ont eu lieu dans le dernier trimestre : le 12 avril, Me Francis Fortin pour le Droit des affaires, le 3 mai, 
M. Éric Lamirande pour la Gestion des réseaux sociaux et le 24 mai, M. Jacques Ouellet pour la Cybersécurité. 

 
COMITÉ PDZA :  

 
Maturin : 
Plusieurs rencontres de préparation et post-mortem (5, 12 et 19 avril, 23 mai, 1er, 7 et 15 juin) ont eu lieu pour la venue de 
l’équipe Maturin dans Charlevoix du 25 au 28 mai dernier. Une tournée de toutes les entreprises participantes a été réalisée 
et un 5 à 7 pour accueillir l’équipe a été organisée à la Ferme Ambrosia qui était aussi l’hôte pendant leur séjour dans la 
région. 
 
Marché ambulant : 
Une rencontre de suivi en vue du début des opérations de l’été et du financement reçu a eu lieu le 26 avril. 
 
Réseau des marchés publics de Charlevoix : 
Deux rencontres de travail avec la Chambre de commerce de Charlevoix, qui est le porteur de ce dossier, ont eu lieu les 4 
et 10 mai dernier afin de préparer une demande d’aide financière dans le cadre d’un projet global de 6 630$. Un montant 
de 2 700$ a été accordé pour la réalisation de trois capsules vidéo pour promouvoir les entreprises agroalimentaires 
participantes. La MRC de Charlevoix-Est et la Chambre de commerce de Charlevoix complète le reste du financement. 
 
Comité de suivi du PDZA : 
Le comité s’est réuni le 2 juin dernier et les sujets traités sont les suivants : - Suivi des dossiers en cours (Maturin Charlevoix, 
projet d’étude d’un abattoir/centre de transformation régional, Réseau des marchés de Charlevoix, Marché ambulant, 
Pays’Art) – Nouveau comité à mettre en place concernant la relève agricole – Organisation d’une journée conférence en 
collaboration avec la MRC de Charlevoix-Est. 
 
Comité Relève du PDZA : 
Le comité a tenu sa première rencontre le 20 juin. Il s’est penché entre autres sur la bonne clientèle à cibler et l’élaboration 
d’une liste d’entreprises avec qui plusieurs activités seront organisées à compter de l’automne et l’hiver prochain dans le 
but d’initier des démarches de transfert ou de préparer l’entreprise en vue d’un éventuel transfert. 

 

ENTENTE SECTORIELLE DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS AGRICOLES ET AGROALIMENTAIRES DE LA CAPITALE-NATIONALE ET 

DE LÉVIS 2023-2025 : 

 Le SDLE a participé à la rencontre du comité consultatif du 29 mai. Les principaux sujets discutés sont : - Point 
d’information sur le lancement des différents programmes de l’Entente et de L’ARTERRE - Formation et avancement 
des sous-comités de travail - Grand marché de Québec - Camp d’entraînement agricole et collaboration potentielle 
entre les ententes sectorielles - Suivi sur le comité directeur – Saveurs de chez nous - Besoins à l’égard des marchés 
publics - Les Petits ambassadeurs - Regroupement des Tables de concertation bioalimentaire du Québec Défi « Je 
mange local ». 

 Le SDLE a participé à la rencontre du Chantier 1.4 Soutenir les initiatives découlant des planifications sur les 
communautés nourricières : Les personnes présentes font état de l’importance des différents travaux sur leur territoire 
concernant les questions relatives à la sécurité alimentaire. Cette première rencontre avait pour but de proposer 
différentes orientations à l’attention du Comité consultatif. 

 

COMITÉ ENTENTE DE DÉVELOPPEMENT CULTUREL : Le 3 avril dernier, la MRC a octroyé une aide financière de 1 000 $ au Centre 
d’archives régional de Charlevoix pour un projet de lecture théâtrale de documents d’archives.  
 

COMITÉ SUIVI QUÉBEC VÉLO DE MONTAGNE : Le 11 avril, une rencontre virtuelle s’est tenue ayant pour objectif de faire le 
suivi du plan stratégique de développement du vélo de montagne.  

 
TABLE MIGRATION & IMMIGRATION DE CHARLEVOIX : Le comité s’est rencontré le 14 juin dernier. 
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TABLE EN TRANSFERT D’ENTREPRISE DE CHARLEVOIX : Deux rencontres ont eu lieu les 12 avril et 22 juin dernier pour planifier 
une activité de la table à l’automne.  Le conférencier invité pour l’activité qui se tiendra le 5 octobre sera un expert en 
évaluation d’entreprises et l’objectif sera de démystifier tout ce qui se rapporte au rapport d’évaluation d’entreprise lors 
de la vente de celle-ci. 

 
COMITÉ CHARLEVOIX AU BOULOT : Rencontre bilan tenue le 2 mai pour l’événement qui s’est tenu le 15 avril au Domaine 
Forget. 

 
COMITÉ SÉCURITÉ FLUVIALE : Une rencontre s’est tenue le 8 juin avec les municipalités riveraines de la MRC afin de planifier 
la mise en place d’un plan local d’intervention d’urgence pour le secteur fluvial. 

 
ENTENTE DE DÉVELOPPEMENT TOURISTIQUE ET ÉVÉNEMENTIEL DE CHARLEVOIX : Lors de la rencontre du 18 mai, les projets 
suivants ont été étudiés et retenus : 

 Grands rendez-vous cyclistes de Charlevoix : 15 000$ 

 Le Festif! : 20 000$ 

 Québec Méga trail : 8 000$ 

 L’échappée de L’Isle-aux-Coudres : 7 500$ 

 Symposium : 15 000$ 

 Course TransCharlevoix (Harricana) : 6 000$ 

 
TABLE DE COMMUNICATION DE LA CAPITALE-NATIONALE : Les conseillères se sont rencontrées le 19 avril. À la suite du tour 
des dossiers de chacune, il a été convenu de prolonger la fréquence des rencontres qui était mensuelle. 

 

 
 

MIFI - Plan d’action d’accueil, d’intégration et de pleine participation 
des nouveaux arrivants 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Comité de suivi – Infirmières diplômées hors Canada Charlevoix 
Plusieurs rencontres du comité et des acteurs de ce projet ont eu lieu en mai et juin.  
 
Apprivoiser l’hiver 
La dernière activité de la série s’est tenue le 16 avril avec l’expérience authentiquement québécoise de la cabane à sucre à 
la Coopérative de solidarité L’Affluent. 
 
Rencontres de suivi avec le SANA 
Des rencontres ont lieu à chaque semaine avec Outi pour le suivi des différents projets en cours. 
  

Date de décision Dossiers Montant 

12 avril 

Coordination d’une activité « Cabaret poésie » à la Casa 
Oumy, animée par les Loisirs des Éboulements 

500 $ 

Coordination de la « Journée internationale Terre Mère » 
à la Casa Oymy, animée par Mme Sylvie Leduc 

750 $ 

26 avril 

Contrat octroyé pour l’enregistrement de 4 balados 
interculturels à la Casa Oumy 

3 000 $ 

Coordination de 2 ateliers jardinage donnés par Les 
Jardins Cap-aux-Oies à la Casa Oumy 

500 $ 



11 

Rapport d’activités du 1er avril au 30 juin 2023 

 
Reportages : De nouveaux visages Charlevoisiens 
Différentes rencontres ont eu lieu pour la programmation des tournages avec les entreprises ; pour ce trimestre deux 
reportages ont été effectués : 
 17 avril : CIUSSS de la Capitale-Nationale 

24 avril : Industries Océan 
 

Portrait 
Ce projet qui réunit photo et écriture, vise à mettre en valeur les élèves en francisation du centre AVISE lors d’une exposition 
au Carrefour culturel Paul-Médéric qui aura lieu en septembre prochain. Plusieurs rencontres ont eu lieu dans le dernier 
trimestre avec Annie, M. Antoine Desjardins, écrivain et les membres de la CLIC Charlevoix pour organiser les activités en 
vue de l’exposition. 
 
FRIC  
Plusieurs rencontres ont eu lieu avec le SDLE, le MIFI, le SANA, la MRC de Charlevoix-Est et le Centre éducatif Saint-Aubin. 
 
Trousse d’accueil 
Plusieurs rencontres avec le CIUSSS-CN, le SANA et la MRC de Charlevoix-Est concernant la réalisation du bottin de 
ressources travailleurs-nouveaux arrivants se sont déroulées dans le dernier trimestre. 
 
Concertation des partenaires en lien avec le plan d’action 
Au cours de ce trimestre, plusieurs rencontres avec différents partenaires tels que le SANA, le Carrefour culturel Paul-
Médéric, le MIFI, Eventum, AVISE, Entreprendre ici, Go-Xplore, le Centre de services scolaire de Charlevoix, Desjardins, la 
FQM, l’Institut EDS (Université Laval), TVCO, GUEPE et Agrotours Charlevoix ont eu lieu en lien avec l’organisation de 
différents événements et projets, les priorités du plan d’action en immigration pour l’an 2, la structuration des services 
régionaux en francisation et deux demandes de subvention. Le 29 mai, Abdelkarim a eu une rencontre avec le conseil de la 
municipalité de Saint-Hilarion concernant le comité d’accueil des nouveaux arrivants (CANA). 
 
Programmation de la CASA OUMY 
22 avril : Déroulement des activités de la journée Terre-Mère. 
13 mai : Atelier de jardinage avec Les Jardins de Cap-aux-Oies ainsi qu’une soirée de décompression en lien avec les 
inondations du 1er mai qui ont été difficiles pour tous les sinistrés de la région. 
13 juin : Activité en lien avec le projet Portrait. 
 
Comités 
Trois rencontres du comité d’analyse (6 avril, 24 avril et 26 juin) ainsi qu’une rencontre du comité directeur du PAC (19 mai) 
ont été tenues durant cette période. 
 
Événements 
21 mai : À l'occasion de la journée mondiale de la diversité culturelle pour le dialogue et le développement, le restaurant-
école La Gogaille et la MRC de Charlevoix ont organisé une série d’activités de formation culinaire interculturelle. 
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Communication | Congrès | Colloques | Formations  

SUIVEZ-NOUS :                      
 
 
Communiqués de presse du SDLE 
27/06/23 | La MRC de Charlevoix reçoit 30 400 $ dans le cadre de la mesure de soutien Destination durable et action 

concertée (DDAC) pour le projet « Démarche de concertation – Sentier de la Rive de Charlevoix » 
22/06/23 | La MRC de Charlevoix lance sa campagne « La MRC de Charlevoix, terre d’accueil » 
14/06/23 | Des investissements de 26 200 $ pour soutenir l’entrepreneuriat et nos marchés publics 
14/06/23 | La MRC de Charlevoix investit une somme de 39 434 $ pour soutenir la réalisation de six projets de mise en valeur 

du milieu forestier 
08/06/23 | La MRC de Charlevoix lance son forum citoyen sur l’affectation des « Forêts – Petites et privées » 
07/06/23 | La MRC de Charlevoix souligne ses 40 ans et fait un premier bilan de sa stratégie de développement 

socioéconomique 
15/05/23 | Les conseillers du SDLE perfectionnent leur accompagnement avec la clientèle immigrante 
11/05/23 | La MRC de Charlevoix démontre son soutien aux sinistrés et offre un don de 15 000 $ 
26/04/23 | La MRC de Charlevoix appuie le projet d’agrandissement du chalet des sports de la municipalité de Saint-Hilarion 

avec la somme de 110 300 $ 
12/04/23 | La MRC de Charlevoix accorde 13 355 $ à cinq projets 
12/04/23 | La MRC de Charlevoix investit 1 250 $ pour la programmation d’avril des activités au local Casa Oumy 
 
TVCO 
Émission « Ça se passe chez vous » 
La MRC est partenaire de cette émission pour une nouvelle année! Les tournages ont lieu aux deux semaines à compter du 
18 septembre.  Les conseillers du SDLE sont appelés à y participer à divers moments. 
 

12 avril https://youtu.be/5G8mXKOTWFk 

Entrevues avec :  
- Lise Pilote et Myriam Fortin | Réseau Femmes et 

Politique Municipale 
- Annie Vaillancourt et Gabrielle Coulombe | Re-

cueillir Charlevoix 
- Michaël Pilote | Plan de développement durable 

de la Ville de Baie-Saint-Paul 

En reportage :  
- SPCA de Charlevoix 

27 avril https://youtu.be/1nceUhgU3H0   

Entrevues avec :  
- Sylvie Villeneuve | La grande corvée de la Ville de 

Baie-Saint-Paul 
- Daisy Simard et Dominique Marcotte | CTAQ 

Charlevoix 

En reportage :  
- Corporation de mobilité collective de Charlevoix 

 

16 mai https://youtu.be/gVnf7bBzbk4 

Entrevues avec :  
- Benoit Berthiaume | Musée maritime de 

Charlevoix 
- Marie-Chantale St-Pierre | Ville de Baie-Saint-Paul 
- Martin Ouellet | TVCO 

 

29 mai https://youtu.be/q9ZzfxALs6Q 

Entrevues avec :  
- Marie-Sol Côté | Centre de prévention du suicide 
- Catherine Larouche | Journée de la fondation de 

l’Hôpital de Baie-Saint-Paul 

En reportage :  
- Camp Le Manoir des Éboulements 

9 juin https://youtu.be/-zDt_Pf3Fh4 

Entrevues avec :  
- Sylvie Tremblay et Sylvie Lucié | L’Expo du Plateau 

des arts 
- Sylvie Rémillard | Le chemin de Jeannine 

En reportage :  
- Les Moulins de l’Isle-aux-Coudres 

 

http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/CommuniqueSentierdelarive_MRCCharlevoix_27Juin23VA.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/CommuniqueSentierdelarive_MRCCharlevoix_27Juin23VA.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/Communique_MRCCharlevoixTerreAccueil_22juin2023.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/Communiqueinvestissement_MRCCharlevoix_140623-1.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/CommuniqueinvestissementForestier_MRCCharlevoix_140623-1.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/CommuniqueinvestissementForestier_MRCCharlevoix_140623-1.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/CommuniqueForumCitoyen_8juin2023.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/Communique40ansStrategie_7juin2023-1.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/06/Communique40ansStrategie_7juin2023-1.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/05/CommuniqueEntreprendreIci_15mai23.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/05/CommuniqueMRCinnondations_100523.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/05/Communiqueinvestissement_StHilarion_26avril23.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/05/Communiqueinvestissement_StHilarion_26avril23.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/04/Communiqueinvestissement_EDC_PS_Interg_MRCCharlevoix_12avril23.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2023/04/Communique_MIFI__12avril2023.pdf
https://youtu.be/5G8mXKOTWFk
https://youtu.be/1nceUhgU3H0
https://youtu.be/gVnf7bBzbk4
https://youtu.be/q9ZzfxALs6Q
https://youtu.be/-zDt_Pf3Fh4
https://www.facebook.com/mrccharlevoix/
https://twitter.com/MRCCharlevoix
https://www.instagram.com/mrccharlevoix/
https://www.linkedin.com/company/11298830/
https://www.youtube.com/channel/UCwhTapkOcWNPZ64xKEs1gCw
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Chroniques « Les MRC en action » au FM Charlevoix 
En collaboration avec la MRC de Charlevoix-Est, les sujets d’actualité en lien avec nos actions en développement local, 
entrepreneurial, culturel, social et économique y sont traités. Elles ont lieu aux deux semaines le jeudi matin à 8h40. 
 

6 avril 
Myriam C. et Jean-Christophe (MRC-Est) 
Projet s ignature  

20 avril 
Anne et Marie-Noëlle 
L’ innovation 

18 mai 
Martin Strauss 
et Kevin Grimard (MRC-Est) 
Retour sur la journée de 
transit ion socioécologique  

1 juin 
Serge Bouchard et Laurence Garot 
Les marchés ambulants  

8 juin 
Anne et Jean-Christophe (MRC-Est) 
Sujet l ibre  

 

 
 
Autres représentations dans les médias 
 
26 avril | CIHO FM : Chantier social radiophonique Le Charlevoix de demain : Thème : L’entrepreneuriat 
Annabelle a participé à cette émission hebdomadaire d’une heure dédiée à un grand thème de notre société. Animée par 
Marc-Antoine Belley, l’émission accueille 3-4 personnalités du milieu et se divise en 3 segments : Ce qui s’est fait par le 
passé, un état de la situation actuelle, et finalement, le plus important : que doit-on faire dans l’avenir. 
 
22 juin | Lancement de la campagne « La MRC de Charlevoix, terre d’accueil » 
La MRC de Charlevoix a lancé deux vidéos réalisées dans le cadre de son Plan d’action d’accueil, d’intégration et de pleine 
participation des nouveaux arrivants 2022-2025. C’est l’été dernier que l’équipe d’Oasis Communication a entrepris le 
tournage lors de deux activités interculturelles sur notre territoire, soit la Coupe du monde de soccer et la Terrière en fête. 
La MRC de Charlevoix avait comme premier objectif de sensibiliser la population locale aux bienfaits de l’immigration, des 
échanges interculturels et de les informer sur le portrait de l’immigration dans Charlevoix. La seconde vidéo s’adresse 
davantage aux immigrants nouvellement arrivés ou en voie de l’être et les renseigne sur le parcours de leurs pairs. C’est le 
22 juin, au local Casa Oumy à Maison Mère, que les partenaires et participants ont eu le bonheur de découvrir le produit 
final.  
 

 Ensemble dans la MRC de Charlevoix : https://youtu.be/5ehu3Z4WxMk 

 Bienvenue dans la MRC de Charlevoix : https://youtu.be/jvoxRgAdVvM  
 
TVCVM 
13 avril | Abdelkarim : Entrevue à TVCVM pour parler des enjeux de l’immigration dans la MRC de Charlevoix 
 
Promotion des services 
 
27 avril : Kiosque d’information des services du SDLE dans le cadre de la présentation de la planification stratégique de 
Tourisme Charlevoix au Domaine Forget (en collaboration avec Mission développement Charlevoix). 
 
Formations 
 
12 avril : Lunch avec mon avocat : Marie-Noëlle, Annabelle et Nancy ont participé au diner conférence organisé par le Comité 
Direction PME Charlevoix. L’activité tenue avec l’expert invité, Me Francis Fortin de Tremblay Bois Avocats, a permis de 
répondre aux diverses questions sur le droit des affaires. 
 
12 et 18 avril : Formation en immigration - Comité Régional pour l’Éducation et le Développement International de 
Lanaudière (CRÉDIL) : Abdelkarim a participé à cette formation sur les statuts juridiques et portrait de l’immigration, ainsi 
que les pratiques organisationnelles en contexte de diversité culturelle, vers une vision et un plan d'action. 
 

https://youtu.be/5ehu3Z4WxMk
https://youtu.be/jvoxRgAdVvM
https://www.facebook.com/mrccharlevoix/posts/pfbid0ZgeUnj23WrurNnaAEqBYkTueRjKjrBUGmHKhiKwwCcX3v62pnv45vfxBHgsQMzn7l
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20 avril : Anne a participé à la formation « Panel Développement touristique, vecteur de développement économique » 
organisée par l’Association des professionnels en développements économique (APDEQ). 
 
25 avril : Le SDLE a participé à la journée Les Perspectives agroalimentaires organisée par le Centre de Référence en 
Agriculture et Agroalimentaire du Québec (CRAAQ). 
 
3 mai : Lunch avec un expert en réseau sociaux : Marie-Noëlle a participé à ce diner conférence. L’expert invité était M. Éric 
Lamirande.  
 
5 mai : Formation Excel – Formation continue Charlevoix : Abdelkarim a participé à cette formation. 
 
11 mai : Entreprendre ICI 

L’équipe du SDLE a participé à l’atelier Inter-action culturelle 
avec l’organisme Entreprendre ici. Cet atelier de sensibilisation 
à l'approche interculturelle en milieu entrepreneurial avait 
pour objectifs de définir les contours de l’approche 
interculturelle, d’identifier les enjeux vécus par les 
entrepreneurs de la diversité ethnoculturelle dans le milieu de 
l’entrepreneuriat à travers des mises en situation, de pratiquer 
les fondements de la communication interculturelle et 
finalement d’échanger sur le code d’affaires (Québec/ailleurs 
dans le monde). 
 
 

 
18 mai : Shack Numérique : Marie-Noëlle a participé au Shack numérique qui s’est tenu le 18 juin au Centre des congrès de 
St-Hyacinthe. Lors de cette journée, plusieurs conférenciers ont initié des échanges et inspiré des avenues concrètes en 
transformation numérique et technologique pour favoriser la croissance durable des entreprises. Pour demeurer compétitif 
dans un environnement en évolution, le rattrapage ne suffit plus. Il faut penser autrement et planifier les changements dès 
maintenant. La situation de la productivité au Québec, l’intelligence artificielle, la robotisation, le développement durable, 
les étapes d’une transformation numérique sont tous des thèmes qui ont été abordés lors de cette journée inspirante.   
 
30 et 31 mai et 6 et 7 juin : Analyse d’une demande d’investissement-- Fonds locaux de solidarité. Marie-Noëlle a participé à 
cette formation. 
 
28 juin – Webinaire avec Destination durable et action concerté : Le Fonds d’action québécois pour le Développement 
durable (FAQDD) offrait différents webinaires pour soutenir les chargés de projet bénéficiaires de leur aide financière 
(Sentier de la rive). Myriam C. a participé à celui sur la mobilisation, la concertation et la participation citoyenne. 

 
Congrès 
 
25 et 26 avril : Anne a participé au 6e Rendez-vous national du développement local, organisé par la Fédération québécoise 
des municipalités et présenté par les Fonds locaux de solidarité FTQ, sous le thème « 25 ans de développement local ». 
 
8 juin : Abdelkarim a participé au Forum régional de l’immigration de Victoriaville. 
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Comité de coordination (COCO) et Comité-conseil (COCON) 
 
 Rencontre le 30 mai avec la ministre de la Solidarité sociale et de l’Action communautaire, Mme Chantale Rouleau et 

Mme Kariane Bourassa, députée de Charlevoix-Côte-de-Beaupré, dans le cadre d’une tournée de consultation 
publique pour l’élaboration du quatrième plan d’action gouvernemental en matière de lutte contre la pauvreté et 
l’exclusion sociale. À cette occasion, des membres du COCON ont présenté les enjeux sociaux reliés à Charlevoix. 
 

 Tenue de l’Assemblée DSI le 1er juin aux Éboulements qui a réuni près de 60 partenaires. Ceux-ci ont participé à la 
dernière phase de consultation dans le cadre de la démarche d’évaluation du DSI facilitée par la coopérative L’ILOT et 
ont également échangé sur les enjeux sociaux dans Charlevoix et les réalisations du DSI. 

 

 
 

 Tenue d’une rencontre du comité-conseil (COCON) le 24 mai, ayant notamment permis de réviser les prévisions 
financières 2022-2024, de préparer l’Assemblée DSI du 1er juin et de convenir de la méthodologie d’élaboration et 
d’adoption du futur cadre d’attribution du soutien financier du DSI.  
 

 Tenue de deux rencontres du comité de coordination (COCO) les 4 avril, 10 mai et 21 juin, afin d’analyser 7 projets et 
le financement de 6 d’entre eux, en plus d’entamer le travail sur le cadre d’attribution du soutien financier du DSI. 
 

 Participation des co-coordonnateurs à diverses rencontres de concertation, notamment avec le Réseau de 
développement des communautés de la Capitale-Nationale, le Collectif pour l'inclusion et le développement social 
dans la Capitale-Nationale, la Fondation Lucie et André Chagnon, l’Université Laval, HEC Montréal, la Mobilisation 
régionale et locale sur les saines habitudes de vie, le poids et la santé de la Capitale-Nationale, la Corporation de la 
Réserve de la biosphère de Charlevoix et les démarches régionales Municipalité amies des aînés (MADA). 
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Chantiers DSI 
 
Chantier emploi 
 
 Tenue de deux rencontres de chantier les 19 avril et 27 juin, ayant notamment permis aux membres de : 

o participer au processus d’évaluation du DSI lors de la rencontre spéciale du 19 avril organisée avec la coopérative 
L’ILOT; 

o prendre connaissance et discuter de la préanalyse des résultats au sondage; 
o élargir le comité de travail mandaté de planifier la suite des travaux du chantier par l’ajout de 3 nouveaux 

membres. 

 
 Passation en juin d’un questionnaire adressé aux directions des organismes communautaires devant permettre de 

dresser un portrait de la situation sur les enjeux de rareté de main-d’œuvre et de bénévoles et d’identifier les 
meilleures pistes de solution. Faits saillants :  
o 19 organismes communautaires ont participé à cette collecte de données en répondant au questionnaire; 
o Une préanalyse a permis de faire ressortir les principaux enjeux et potentielles pistes de solution; 
o 4 directions d’organismes se sont jointes au chantier emploi en prenant connaissance de ce questionnaire et de 

nos travaux. 
 

Chantier habitation 
 
 Tenue de deux rencontres de chantier les 18 avril et 8 juin, ayant notamment permis aux membres de :  

o participer au processus d’évaluation du DSI lors de la rencontre spéciale du 18 avril organisée avec la coopérative 
L’ILOT; 

o analyser deux demandes de soutien financier pour des projets en habitation, dont un pour la mise en place d’un 
nouveau Service d’aide à la recherche de logement (SARL) par l’OMH de Baie-Saint-Paul, sur le territoire de la 
MRC de Charlevoix; 

o convenir de la constitution d’un comité exécutif qui aura pour mandat d’identifier les principaux enjeux en 
habitation et les leviers d’action du chantier et du DSI, en vue d’une actualisation du plan d’action du chantier. 

 
 Production et diffusion d’une infolettre sur les nouvelles en matière d’habitation, diffusée auprès des membres du 

chantier, d’élus municipaux et de différents partenaires externes.  

 
 Mise en valeur et bonification du portail logementscharlevoix.ca :  

o Dans le contexte de l’inondation du 1er mai, ajouter de nouvelles fonctions afin de permettre l’affichage 
d’annonces de logements gratuits ou à coût réduit pour les personnes sinistrées; 

o Soutenir le déploiement d’une campagne de communication de la Chambre de commerce de Charlevoix visant à 
sensibiliser la population aux avantages de mettre des chambres en location, notamment pour les employé.e.s 
saisonniers; 

o Ajouter et promouvoir une nouvelle fonctionnalité sur le portail permettant aux personnes à la recherche d’un 
logement de s’inscrire à un système de notifications pour être avisées par courriel chaque fois qu'une nouvelle 
annonce de logement à louer est affichée. 

 
Chantier jeunesse 

 
 Tenue de deux rencontres du chantier jeunesse les 26 avril et 23 mai, ayant notamment permis aux membres de : 

o participer au processus d’évaluation du DSI lors de la rencontre spéciale du 26 avril organisée avec la coopérative 
L’ILOT; 

o être consultés sur le fonctionnement du chantier; 
o convenir d’une démarche afin de réviser le plan d’action; 

logementscharlevoix.ca
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o acheminer une demande au COCON du DSI afin de prolonger l’embauche de l’agente de développement jusqu’au 
30 juin 2024. 

 
 Participation à la planification et à l’organisation de la « Semaine de sensibilisation - Fierté Charlevoix (19 au 25 mai) : 

o Rencontres hebdomadaires du comité de coordination et participation aux rencontres mensuelles du comité 
organisateur; 

o Lancement de la programmation au Musée de Charlevoix (20 avril); 
o Plus de 700 participant.e.s aux différentes activités offertes lors de la semaine. 

 
 Participation aux travaux suivants : 

o Projet de concertation sur les besoins et les réalités LGBTQ+ (révision des questionnaires et du rapport, etc.); 
o Comité projet orthophonie communautaire de Charlevoix; 
o Rencontres en vue de déployer le projet « Découvre ton village! »; 
o Soutien aux promoteurs désirant déposer un projet au chantier jeunesse (Citoyenneté Jeunesse, CECC, 

Association des gens d’affaires, suite du projet pilote de balado jeunes-élus); 
o Rencontres de concertation avec la Table famille de Charlevoix, le Conseil d’établissement du Centre de formation 

Avise, le comité organisateur du colloque Vers la culture du consentement – CALACS de Charlevoix. 

 
Chantier mobilité durable 

 
 Tenue de deux rencontres de chantier les 3 et 12 avril, ayant notamment permis aux membres de :  

o prendre connaissance des résultats finaux de l’étude de Mme Karine Latulippe, qui avait été mandatée par le 
chantier afin de rédiger un mémoire sur l’accès aux soins de santé et les enjeux de mobilité; 

o participer au processus d’évaluation du DSI lors de la rencontre spéciale du 12 avril organisée avec la coopérative 
L’ILOT. 

 
 Participation à différentes rencontres :  

o le 5 avril avec l’agente du chantier jeunesse du DSI et la directrice de la Corporation de mobilité de Charlevoix afin 
d’établir un fonds d’urgence pour l’accès au transport en commun pour les jeunes; 

o avec des chercheurs du Cégep de Jonquière afin de planifier la mise en place des recommandations ciblées par 
Mme Karine Latulippe. 

 
Chantier sécurité alimentaire 

 
 Tenue d’une rencontre du chantier le 25 avril ayant permis aux membres de participer au processus d’évaluation du 

DSI facilité par la coopérative L’ILOT. 
 

 Participation à différentes rencontres :  
o Rencontres avec le stagiaire les 31 mai et 14 juin afin de présenter les débuts de ses travaux sur la documentation 

disponible, sur sa vision à la suite d’une rencontre de chantier et des enjeux régionaux. Il viendra passer du temps 
cet été afin de répertorier les actions qui sont effectuées, mais aussi en proposer. Présentation préliminaire du 
plan d’action retravaillé; 

o Rencontre avec un professeur en écoconseil de l’Université du Québec à Chicoutimi afin de discuter de la 
démarche de concertation Borée au Saguenay, portant sur l’autonomie alimentaire; 

o Rencontre sur le glanage organisée par Mobilisation régionale et locale sur les saines habitudes de vie, le poids et 
la santé de la Capitale-Nationale. 
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Autres dossiers en lien avec le DSI 
 
Transition socioécologique 

 
 Tenue d’une première journée d’échanges sur la transition socioécologique dans Charlevoix le 17 mai, co-organisée 

par le DSI et la Corporation de la Réserve de la biosphère de Charlevoix. 
 

 Objectif : Rassembler différentes organisations œuvrant sur le territoire de Charlevoix et interpellées par les enjeux de 
la transition, afin d’évaluer le potentiel de concertation structurée et soutenue autour de ce thème dans les prochaines 
années. 

 
 Contenu :  

o Conférence sur la décroissance conviviale et solidaire de nos économies (HEC Montréal); 
o Conférence sur les impacts à la santé des changements climatiques dans Charlevoix  (CIUSSS-CN); 
o Conférence sur les démarches de transition à l’échelle des territoires (Université du Québec à Chicoutimi); 
o Ateliers d’échange et de réflexion. 

 
 Résultats :  

o Près de 40 participant.e.s des secteurs suivants : environnement, éducation, santé et services sociaux, 
communautaire, économique, municipal et agroalimentaire; 

o 94% des personnes ayant répondu au questionnaire d’évaluation estiment qu’une concertation soutenue sur la 
transition doit être mise en place dans Charlevoix; 

o 100% des répondant.e.s participeraient à une deuxième journée sur ce thème; 
o Invitation de représentant.e.s de Charlevoix à l’événement la Balade des transitions réunissant 6 territoires en 

transition du 14 au 16 juin à Rivière-du-Loup; 
o 12 personnes provenant de 11 organisations se sont jointes au nouveau comité de travail chargé de planifier les 

prochaines étapes. 
 
Comité MADA de la MRC de Charlevoix 
 
Mandat régional 

 Participation à la table régionale de concertation inter-MRC 

 2 rencontres régionales MADA – Charlevoix 

 Participation à la clinique pour l’appel de projet Québec ami des aînés (QADA) 

 Participation à la table régionale de la Capitale-Nationale 

 Participation à la concertation animée par le DSI Charlevoix 

 Participation à la clinique pour l’appel de projet du Programme d’infrastructures municipales pour les aînés 
(PRIMA) 

 
Accompagnement local (comités MADA locaux) 

 1 rencontre avec le comité local de Saint-Urbain 

 2 rencontres avec le comité local des Éboulements 

 1 rencontre avec le comité local de Petite-Rivière-Saint-François 

 1 rencontre avec le comité local de l’Isle-aux-Coudres 
 
Travaux thématiques : 
 
Sorties culturelles 
Planification des événements suivants qui se dérouleront à l’automne : 

 Sortie culturelle au Domaine Forget; 

 Ateliers culturels dispensés par Sandie Valiquette; 
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 Conférence dispensée par Gabrielle Coulombe. 
 
Réponses au programme PRIMA 

 Accompagnement pour la demande de financement de l’Isle-aux-Coudres (Parc d’appareils d’exercices). 
 
Réponses au programme QADA 

 Menu-travaux - Accompagnement de l’Agence pour vivre chez soi pour leur demande de financement 

 Ateliers bonifiés - Accompagnement du Club Bon Cœur des cardiaques de Charlevoix pour leur demande de 
financement 

 

Déploiement du programme Voisins solidaires 

 1 rencontre avec le comité de Petite-Rivière-Saint-François 

 1 rencontre avec le comité des Éboulements 

 1 rencontre avec le comité de Saint-Urbain 

 Réalisation de l’événement le 4 juin à Baie-Saint-Paul : Les semences 
 
 


